

GDCh-Fachgruppe Lackchemie
www.gdch.de/lackchemie

Jahresbrief 2024
Januar 2025

Der Vorstand
Prof. Dr. Michael Groteklaes
Dipl.-Ing.(FH), M.Sc. Sabine Bischoff
Dr. Jörg Hinnerwisch
M.Sc. Viktoria Rubbert

Liebe Mitglieder der Fachgruppe Lackchemie,

das Jahr 2024 war geprägt von Herausforderungen und unerwarteten Wendungen, die auch unsere Branche stark beeinflusst haben. Während die akuten Auswirkungen von COVID-19 nachließen, sorgten andere gesundheitliche Themen, insbesondere im Herbst, für einen merklichen Anstieg des Krankenstands. Gleichzeitig wirkten sich die verschärften politischen und gesellschaftlichen Rahmenbedingungen auf unsere Arbeit aus. Nachrichten über Konflikte, Radikalismus und angespannte öffentliche Haushalte betreffen nicht nur die Gesellschaft, sondern auch die Farben- und Lackbranche. Umso wichtiger ist es, dass wir miteinander im Austausch bleiben, Innovationen vorantreiben und unseren Zusammenhalt stärken!

Jahrestagung 2025 und Call for Papers

In diesem Sinne freuen wir uns auf unsere bevorstehende Tagung im September 2025 in Aachen, bei der es wie gewohnt um die neuesten Trends und Entwicklungen in der Lack- und Farbenbranche geht. In Kürze startet dazu der Call for Papers, und wir freuen uns auf die Einreichung von Vortragsvorschlägen zu Ihren neuesten Entwicklungen. Lassen Sie uns diese Gelegenheit nutzen, um wertvolle Netzwerke zu knüpfen und gemeinsam die Herausforderungen der Zukunft anzugehen!

Rückblick: Jahrestagung 2024

Auch im letzten tauschten sich rund 80 Experten und Expertinnen auf der Jahrestagung in Magdeburg über „Aktuelles und Trends rund um den Lack“ aus. Wegen der im September in Avignon stattfindenden ETCC hatten wir unsere Jahrestagung und die Summer School auf den Mai verlegt. Bereits vor Ort spiegelten die zahlreichen Diskussionen und die sehr positive Stimmung die hohe Qualität der wissenschaftlichen Beiträge wider. Es gab Vortrags-Sessions zu den Themen „Neuentwicklungen und Charakterisierung“, „Charakterisierung und Rohstoffe“, „Nachhaltigkeit und Anwendung“, „Alternativen zum Einsatz von Bioziden“, „Neue Anwendungen“ und „Nachhaltigkeit/Neuentwicklungen“. Des Weiteren referierte Dr. Boris Fosthuber in seiner Keynote über die Möglichkeiten gedruckter Elektronik für Holzanwendungen. Die Poster-Session wurde wieder sehr gut angenommen.

Tagungspreise

Um die Bedeutung von Innovationen und Neuentwicklungen zu unterstreichen, ist es bereits Tradition, dass wir die beiden besten Vorträge sowie das beste Poster auf unserer Tagung auszeichnen. Die Gewinner der Tagung 2024 sind:

- Felix Knospe von der Hochschule Niederrhein für seine Präsentation „Modifikation von β -Cyclodextrin und die Nutzung von Einschlussverbindungen für neuartige Korrosionsschutzbeschichtungen“ (1. Vortragspreis)
- Dr. Jan Sütterlin von Covestro mit seinem Vortrag „A New Digital Approach to Binder and Formulation Design using Monte Carlo Simulation“ (2. Vortragspreis)
- Lea Senneka von der Universität Innsbruck für ihr Poster mit dem Titel „Kreislaufwirtschaft von Faserverbundkunststoffen“ (Posterpreis).

Netzwerken

Im Rahmenprogramm wurde das Get together, gesponsert von BASF Coatings, als Stehempfang organisiert, um das „Netzwerken“ der Teilnehmenden zu erleichtern. Weiter „genetzwerkt“ wurde beim Gesellschaftsabend. Die Exkursion zu ENERCON, einem Hersteller von Windkraftanlagen, wurde von etwa 30 Teilnehmern sehr gut angenommen und gab u.a. Einblicke in die Generatorenfertigung.

Summer School

Im Vorfeld der Jahrestagung in Magdeburg fand wie üblich unsere **Summer School Coatings und Colourants**, diesmal zum Thema „Lack in unterschiedlichen Facetten“ zur Förderung des Nachwuchses statt. Die Veranstaltung wurde in der Jugendherberge in der Innenstadt durchgeführt und von Frau Prof. Dr. Constanze Stiefel geleitet. Die Auswahl der Themen fand bei den Teilnehmerinnen und Teilnehmern großen Zuspruch. Wie schon in Würzburg und Mainz gab es einen Workshop zur besseren Präsentation und Darstellung, diesmal zum Thema „Rhetoriktraining – besser reden und argumentieren“.

Mitgliederversammlung 2024

Seit der Corona-Pandemie findet unsere Mitgliederversammlung nicht mehr im Rahmen der Jahrestagung statt, sondern online, diesmal am 19. September 2024 ab 16 Uhr. Als Gastrednerin trug Frau Dr. Alsmann von der BAM zum Thema „Mikroplastik heute: Was haben wir in den letzten Jahren erreicht?“ vor, einem Thema, das uns als „Lacker“ stark betrifft. Hier geht es [zum Protokollentwurf](#). Leider fiel die Teilnehmerzahl mit nur 20 Personen gering aus. **Daher laden wir Sie herzlich ein, sich aktiv an der diesjährigen Mitgliederversammlung zu beteiligen!** Alle Mitglieder erhalten demnächst die Einladung inklusive Details wie Datum und Themen.

Fachgruppenvorstand

Seit dem 1. Januar 2024 bilden Prof. Michael Groteklaes (Vorsitz), Dipl.-Ing. M.Sc. Sabine Bischoff und Dr. Jörg Hinnerwisch den neuen Vorstand der Fachgruppe. Aus dem Kreis der studentischen Mitglieder der Fachgruppe engagiert sich Frau Viktoria Rubbert als assoziiertes Vorstandsmitglied in diesem Gremium. Ein wichtiges Thema in den kommenden Jahren wird die Erhöhung der Mitgliederzahl sein und vor allem das Halten junger Mitglieder beim Wechsel von den Hochschulen in den Beruf. Zur Entwicklung einer entsprechenden Strategie fanden im August und im November 2024 erste Sitzungen des Arbeitsausschusses statt.

Wir wünschen allen Mitgliedern ein gesundes und erfolgreiches Jahr 2025!



Michael Groteklaes, Sabine Bischoff, Jörg Hinnerwisch, Viktoria Rubbert (v.l.n.r.)

PS: Sehr gerne verweisen wir an dieser Stelle noch auf den aktuellen [FATIPEC-Newsletter](#).